

MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES

**CENTRE DES ARCHIVES DIPLOMATIQUES
DE NANTES**

AMBASSADE DE FRANCE A CONSTANTINOPLE

Série D (correspondance consulaire)

RÉPERTOIRE NUMÉRIQUE DE LA SOUS-SERIE

BEYROUTH

1755-1914

articles : 41

CADN, septembre 2005

1*-7	Correspondance avec le poste de Beyrouth ¹ 1* : mai 1820-1825 2 : octobre 1755, novembre 1756, avril-décembre 1757, mars 1759, septembre-décembre 1788, mai 1808, 1826-1827, février-octobre 1828, juin 1829-1830 3 : 1831-1836 4 : 1837-1840 5 : 1841-1842 6 : 1843-1844 7 : 1845	1755-1845
8	Affaires particulières : Albanais à Beyrouth (1842), affaires du Liban (1842-1846), affaires de Syrie (1842-1846)	1842-1846
9	Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1846-1848 Affaire particulière : mission Lallemand et Boré en Syrie : rapports de Boré sur Jérusalem et sur le Liban, de Lallemand et Jagerschmidt sur le Liban (1847-1848)	1846-1848
10-12	Correspondance avec le poste de Beyrouth 10 : 1849-1853 11 : 1854-1857 ² 12 : 1858-1860	1849-1860
13	Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1861 Affaires particulières : pétitions dans le Liban en faveur d'un pouvoir unique et chrétien confié à un Chéhab (1861), réorganisation du Liban : documents sur la Syrie et sur le Liban ³ (1860-1861)	1860-1861
14	Affaires particulières : notes du ministère des Affaires étrangères sur le Liban (1860, 1864), gouvernement du Liban : « Tableau statistique des districts et localités à réunir pour former le gouvernement du Liban » (1861), corps d'expédition en Syrie (août 1860-juin 1861), mission Schefer, 1 ^{er} interprète de l'empereur pour les langues orientales, en Syrie (septembre 1860-février 1861)	1860-1864
15-16	Mission française en Syrie Correspondance de L. Béclard, commissaire extraordinaire de l'empereur en Syrie, membre de la Commission internationale pour la réorganisation du Liban, avec l'ambassade de France à Constantinople 15 : 12 octobre 1860-5 mai 1861 16 : 10 juillet 1861-20 juin 1862	1860-1862
17	Correspondance avec le poste de Beyrouth	1862-1863
18	Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1864-1865 Affaires particulières : questions des indemnités de Syrie ⁴ (1862-1864), réclamation du Multézim de la boucherie de Beyrouth contre le négociant	1862-1865

¹ D'octobre 1832 au 2 mai 1838, dépêches datées du consulat de France de Saint-Jean d'Acre et dépendances à Beyrouth.

² Dépêche n° 93 datée de Beyrouth de décembre 1857, relative à « l'envoi du jugement de Weckbecker au sujet du sarcophage découvert à Sayda ».

³ Présence d'une « carte indiquant l'organisation actuelle et le projet du gouvernement chrétien à constituer dans le Liban » (main levée sur papier huilé) ; d'imprimés en anglais : *Maps referred to at page 104, of the « Correspondence (Part II) relating the Affairs of Syria », presented to Parliament, July 15, 1861, Further papers respecting disturbances in Syria : June 1860 (In continuation of Papers presented to Parliament July 23, 1860), Papers relating to the Condition of Christians in Turkey, August to October, 1860, Part II, Further Papers relating to the Condition of Christians in Turkey, October, November, 1860.*

français Bernier, chargé des fournitures de viandes aux bâtiments français en station à Beyrouth (1863-1865), affaire Reggio frères & C^{ie}, maison française de Marseille et de Beyrouth (1864)

19	Correspondance avec le poste de Beyrouth	1866-1867
20	Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1868-1869 Affaires particulières : route de Beyrouth à Damas (1857-1868), port de Beyrouth (1863-1868), protestation de la maison Reggio & frères contre le gouvernement local (1867-1869)	1857-1869
21	Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1870-1871 Affaire particulière : affaire de la maison Amsler (1870-1871)	1870-1871
22	Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1872-1873 Affaires particulières : pesage des cocons frais à la douane (1871-1873), affaire du territoire du Moaïssera (1871-1874) ⁵	1871-1874
23	Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1874-1876 ⁶ Affaire particulière : maison Tyan frères, protégée française : succession (1875-1876)	1874-1876
24-26	Correspondance avec le poste de Beyrouth 24 : 1877-1878 ⁷ 25 : 1879-1880 26 : 1881	1877-1881
27	Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1882 Affaire particulière : impôt et subvention du Liban (1876-1881)	1876-1882
28	Correspondance avec le poste de Beyrouth	1883
29	Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1884 Affaires particulières : nationalité de Joseph et Ibrahim Tabet (1879-1885), Germain Nouveau, poète français (1884), hôpital des Frères de Saint-Jean de Dieu à Nazareth (1883-1885)	1879-1885
30	Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1885-1886 Affaires particulières : districts de Moaïssera et de Hraïché (1879-1880, 1886), arrestation illégale de Wormser, notable français directeur d'une exploitation agricole à Caïffa (1885-1886), plaintes du commerce français de Beyrouth et des compagnies de navigation contre l'administration des douanes (1885-1886)	1879-1886
31	Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1887 Affaires particulières : plaintes du père Otto-Mayer contre l'autorité locale de Nazareth pour violation de domicile (1886-1887), impôt sur les bassines des filatures du Liban (1886-1888), situation de l'archevêque de Beyrouth, Mgr Debs, et visite du délégué du Saint-Siège, Mgr Piavi (1886-1888)	1886-1888

⁴ Dont correspondance autographe de Béclard.

⁵ Présence de deux cartes : « Environs de Tripoli » (main levée à l'encre sur calque rehaussé de couleurs), « Tripoli » (main levée à l'encre sur papier huilé rehaussé de couleurs).

⁶ En annexe à la dépêche n° 29 datée de Beyrouth du 5 novembre 1875, relative à la question du Moaïssera : « carte du Liban septentrional » légendée (main levée à l'encre sur papier fort rehaussé de couleurs).

⁷ En annexe à la dépêche n° 5 datée de Beyrouth du 11 décembre 1877, ouvrage imprimé intitulé : « La situation du Liban et celle de l'Eglise maronite », décrites par Joseph Karam (Rome. Imprimerie Joseph Civelli, Foro Trajano, 31. 1877).

- | | | |
|-----------|------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|------------------|
| 32 | Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1888 ⁸
Affaires particulières : sœurs trinitaires, hospitalières et institutrices de Beyrouth (1887-1888), incidents de Beyrouth (février 1888) | 1887-1888 |
| 33 | Affaire particulière : le mont Carmel (1842-1846, 1881-1888) | 1842-1888 |
| 34 | Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1889
Affaires particulières : droits de douane pour l'exportation des effets des agents diplomatiques et consulaires : mobilier de M. Patrimonio (1887-1889), incident Guiot, consul de France à Beyrouth, arrêté par des soldats (1888), affaire Kupelyan Effendi (1888-1889), succession de l'émir Yussef Ali Bellama (1888-1889), embarquements clandestins de sujets ottomans (1889), incident de Lattaquié : arrestation d'un protégé (1889) | 1887-1889 |
| 35 | Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1890-1891
Affaires particulières : élection patriarcale au Liban (1890), quarantaine du vapeur <i>Timsa</i> (1890), incident Bonfort : changement de nationalité (1891) | 1890-1891 |
| 36 | Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1892
Affaires particulières : journal <i>Al Bachir</i> des Jésuites de Beyrouth (1892), Algériens en Syrie (1892), agression du père Lorenzo, supérieur du couvent de Terre Sainte et curé latin à Tripoli (1892) | 1892 |
| 37 | Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1893-1894
Affaires particulières : assassinat du sieur Braquehay, Français employé à la Compagnie du gaz de Beyrouth (1892-1893), affaires du Liban (1892-1893), meurtre d'un marin du <i>Troude</i> , nommé La Boucherie, agressé à coups de bâtons dans une maison de tolérance (1893), incident de Nazareth : pavillon français hissé à l'institut des Frères de la Doctrine chrétienne et arraché par des zaptiés (1893), Algériens de Saffed (1893), école des Frères à Caïffa (1893) | 1892-1894 |
| 38 | Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1895-1897 ⁹
Affaires particulières : incident de Saïda : Joseph Durighello (1893-1897), pavillon français hissé sur l'école des Frères à Tripoli de Syrie (1895), requête des sœurs de Saint-Joseph au sujet de l'état défectueux des locaux mis à la disposition de leur communauté par le Khan français (1895), droits de port et de quais de Beyrouth (1895-1896), le tombac au Liban (1896-1897) | 1893-1897 |
| 39 | Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1898-novembre 1900, 1901-1902
Affaires particulières : expulsion des Egyptiens du territoire de la Syrie (1897), plainte pour diffamation de l'abbé Moulrier, hydrogéologue, contre le comte de Sercey (1899), voyage du <i>Cassard</i> (1900), maladie de Djevad Pacha à Damas diagnostiquée par le Dr Debrun (1900), incidents de Caïffa (1900-1901) | 1897-1902 |
| 40 | Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1903-1907 ¹⁰
Affaires particulières : tramways libanais (1895-1905), faillite Akicassan (1905), participation éventuelle de la Banque ottomane aux transactions commerciales sur les soies dans le Liban (1905-1906), arrestation d'un jeune français nommé | 1895-1907 |

⁸ En annexe à la dépêche n° 60 datée de Beyrouth du 5 novembre 1888, ouvrage du Dr Jules Rouvier, professeur de clinique obstétricale et gynécologique à la faculté de médecine de Beyrouth, intitulé : « Hygiène de l'enfance ».

⁹ En annexe aux télégrammes de mars 1897, relatifs à la nomination comme vali de Beyrouth de Hazim Pacha : portrait de Hazim Pacha (photographie noir et blanc, atelier Phébus à Constantinople).

¹⁰ En annexe à la dépêche n° 22 datée de Beyrouth du 14 février 1907, relative à l'envoi d'un rapport sur des terrains français à Saïda : copies de deux cartes formant les planches LXII et LXVI du second volume de l'ouvrage d'Ernest Renan publié en 1874 par la Bibliothèque nationale sous le titre « Mission de Phénicie » (main levée à l'encre sur papier huilé, rehaussé de couleurs).

Soriano, apprenti-horloger, par la police turque et détention dans la prison turque, pour avoir renversé et blessé mortellement avec son cheval un sujet ottoman (1906), installation du consulat général de France à Beyrouth (1907), gérance du poste de Tripoli de Syrie (1907), incident avec le procureur impérial (1907)

- 41** Correspondance avec le poste de Beyrouth : 1908¹¹-1909, mars 1910-1912, février-octobre 1913, février-juillet 1914 **1908-1914**
Affaires particulières : succession Théodore Catafago (1909-1910), incident de Tibériade (1910), représentations cinématographiques à Beyrouth jugées antipatriotiques par le sieur Tarbouriech, élève interprète du consulat général (1911), incidents à propos de la représentation du « Juif Errant » d'après Paul Féval (1911), agence consulaire de Safed et Tibériade (1909-1914), demande de secours en faveur de la veuve d'Edgar Geofroy, agent consulaire de France à Lattaquié (1912-1913)

¹¹ En annexe à la dépêche n° 132 datée de Beyrouth du 9 octobre 1908, au sujet d'une lettre pastorale du délégué sur le nouveau régime : brochure imprimée intitulée « Lettre pastorale au clergé et peuple latin du vicariat apostolique d'Alep : A propos du nouveau régime » (Imprimerie catholique, Beyrouth, 1908).